

Vice-Premier Ministre
et Ministre des Finances
et du Commerce extérieur

Finances

DO 969701043

Question n° 772 de M^{me} Pierrette Cahay-André du 18 février 1997 (Fr.):

Régie communale autonome. — Régime fiscal.

Aux côtés de l'intercommunale, de la régie ordinaire ou de l'asbl communale, la régie communale autonome constitue un nouveau mode de gestion de l'intérêt communal.

La régie communale autonome présente différents avantages auxquels sont sensibles les pouvoirs locaux:

- elle est soumise au régime de la comptabilité des entreprises et échappe ainsi à la comptabilité budgétaire lourde prévue pour les régies ordinaires (souplesse de gestion appréciable);
- elle bénéficie d'une personnalité juridique distincte de la commune et apparaît ainsi comme une personne morale «neuve», actrice à part entière dans l'ordre juridique et répondante directe vis-à-vis des bailleurs de fonds;
- elle présente des garanties de transparence évidentes puisqu'elle est dirigée par des organes de gestion, émanant directement du conseil communal.

Toutefois, malgré ces aspects positifs indéniables, les pouvoirs locaux hésitent à mettre sur pied pareille régie autonome car ils s'interrogent sur le régime fiscal de ce nouvel instrument de gestion.

Se pourrait-il que la régie autonome soit purement et simplement assujettie à l'impôt des sociétés alors que les autres instruments de gestion de l'intérêt communal relèvent de l'impôt des personnes morales (intercommunales, régies ordinaires, asbl communales)?

Par ailleurs, dans votre réponse à la question n° 47 du 26 janvier 1996 posée par le sénateur Erdman concernant la régie autonome du port d'Anvers, (*Questions et Réponses*, Sénat, 1995-1996, n° 12, p. 566), vous précisez qu'on exonérait de l'impôt sur les sociétés les régies autonomes portuaires, créant ainsi une différenciation de régime peu défendable entre régies autonomes.

Vice-Eerste Minister
en Minister van Financien
en Buitenlandse Handel

Financien

DO 969701043

Vraag nr. 772 van mevrouw Pierrette Cahay-André van 18 februari 1997 (Fr.):

Autonome gemeentelijke regie. — Belastingregeling.

Na de intercommunale, de gewone regie en de gemeentelijke vzw is er nu ook de autonome gemeentelijke regie als rechtsvorm voor de behartiging van de gemeentelijke belangen.

De autonome gemeentelijke regie biedt een aantal voordelen waarvoor de plaatselijke overheden niet ongevoelig zijn:

- ze valt onder het stelsel van de bedrijfscomptabiliteit en ontsnapt als zodanig aan de logge begrotingscomptabiliteit die voor gewone regies geldt (ze geniet, met andere woorden, merkelijk meer flexibiliteit op het stuk van het beheer);
- ze is een aparte rechtspersoon, los van de gemeente, treedt daardoor juridisch gezien geheel zelfstandig op en is rechtstreeks verantwoording verschuldigd aan de geldschieten;
- ze biedt duidelijke garanties voor een transparant bestuur, aangezien ze wordt bestuurd door beheersorganen die rechtstreeks onder de gemeenteraad ressorteren.

Ondanks al die aperte positieve aspecten zijn de plaatselijke overheden, die met heel wat vragen zitten over het belastingstelsel dat op dit nieuwe bestuursinstrument van toepassing is, niet geneigd een autonome regie op te richten.

Valt de autonome regie in de vennootschapsbelasting, in tegenstelling tot de andere instrumenten voor de behartiging van de gemeentelijke belangen (intercommunale, gewone regie, gemeentelijke vzw), die rechtspersonenbelasting betalen?

In uw antwoord op vraag nr. 47 van 26 januari 1996 van senator Erdman betreffende de autonome havenregie van Antwerpen (*Vragen en Antwoorden*, Senaat, 1995-1996, nr. 12, blz. 566) verklaarde u dat autonome havenregies van de vennootschapsbelasting vrijgesteld zijn, waardoor een weinig verdedigbare, ongelijke behandeling van autonome regies ontstaat.

1. Envisagez-vous d'éliminer cette distorsion en soumettant toutes les régies autonomes au régime de l'impôt des personnes morales, lequel constitue le régime de principe pour les autres modes de gestion de l'intérêt communal (intercommunales, régies ordinaires, asbl communales) ?

2. Si oui, suivant quel calendrier ?

Réponse: Une régie communale autonome dotée de la personnalité juridique est, sur le plan fiscal, assujettie soit à l'impôt des sociétés soit à l'impôt des personnes morales.

L'assujettissement à l'un de ces deux impôts doit en principe s'apprécier individuellement dans chaque cas. Toutefois, il peut être établi qu'au vu notamment de l'arrêté royal du 10 avril 1995 déterminant les activités à caractère industriel ou commercial pour lesquelles le conseil communal peut créer une régie communale autonome dotée de la personnalité juridique, une telle régie sera généralement assujettie à l'impôt des sociétés.

Enfin, je tiens encore à signaler à l'honorable membre, que le gouvernement examine la réécriture de l'article 180 du Code des impôts sur les revenus 1992 (voir la réponse fournie à la question orale du 24 octobre 1996, posée par M. le représentant Borgignon — compte rendu analytique de séance plénière, n° 107 du 24 octobre 1996, Chambre des représentants, session 1996-1997).

DO 969701390

Question n° 837 de M. Filip Anthuenis du 28 mars 1997 (N.):

Prêt sans intérêt ou à un taux d'intérêt réduit. — Taux d'intérêt de référence.

Depuis la modification introduite par l'arrêté royal du 5 février 1990, le calcul de l'avantage que représente un prêt sans intérêt ou à un taux d'intérêt réduit est spécifié comme suit (article 18, § 1^{er}, a), arrêté royal/CIR 1992) :

« L'avantage est calculé sur la base de la différence entre :

- d'une part, le taux d'intérêt de référence qui est fixé ci-après par type de prêt et par année;
- d'autre part, le taux d'intérêt accordé à l'emprunteur, la réduction de taux pour enfants à charge n'étant pas prise en considération. »

La liste des années avec taux d'intérêt de référence, publiée dans l'arrêté de modification, s'arrête en 1989.

Sur quelle base le taux d'intérêt de référence est-il calculé depuis 1990 ?

1. Denkt u die ongelijkheid weg te werken door alle autonome regies te onderwerpen aan de rechtspersonenbelasting, die in principe van toepassing is op de beheersorganen die instaan voor de behartiging van de gemeentebelangen (intercommunales, gewone regies, gemeentelijke vzw's) ?

2. Zo ja, welk tijdschema denkt u daarbij te volgen ?

Antwoord: Een autonoom gemeentebedrijf met rechtspersoonlijkheid is op fiscaal vlak ofwel aan de vennootschapsbelasting ofwel aan de rechtspersonenbelasting onderworpen.

Welke van beide belastingen van toepassing is, moet in principe in elk geval afzonderlijk worden beoordeeld. Evenwel kan worden gesteld dat, inzonderheid gelet op het koninklijk besluit van 10 april 1995 tot bepaling van de activiteiten van industriële of commerciële aard waarvoor de gemeenteraad een autonoom gemeentebedrijf met rechtspersoonlijkheid kan oprichten, een dergelijk gemeentebedrijf in de regel aan de vennootschapsbelasting zal worden onderworpen.

Tot slot wens ik het geacht lid erop te wijzen dat de regering onderzoekt of het artikel 180 van het Wetboek van de inkomstenbelastingen 1992 niet moet worden herschreven (zie het antwoord op de mondelinge vraag van 24 oktober 1996, gesteld door de heer volksvertegenwoordiger Borginon — beknopt verslag van de plenaire vergadering, nr. 107 van 24 oktober 1996, Kamer van volksvertegenwoordigers, zitting 1996-1997).

DO 969701390

Vraag nr. 837 van de heer Filip Anthuenis van 28 maart 1997 (N.):

Renteloze lening of lening aan verminderde rentevoet. — Referentierentevoet.

Sinds de wijziging bij het koninklijk besluit van 5 februari 1990 wordt de berekening van het voordeel voor een renteloze lening of een lening aan verminderde rentevoet als volgt gespecificeerd (artikel 18, § 1, a), koninklijk besluit/WIB 1992) :

« Het voordeel wordt berekend op basis van het verschil tussen :

- eensdeels de referentierentevoet die hierna per type van lening en per jaar is aangegaan;
- anderdeels, de rentevoet aan de ontlener aangerekend, de renteverlaging wegens kinderlast buiten beschouwing gelaten. »

De in het wijzigingsbesluit gepubliceerde lijst van jaren met referentierentevoet loopt tot 1989.

Op welke basis wordt de referentierentevoet sinds 1990 bepaald ?